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TRENTO L e a s s o c i a z i o n i a m -
bientaliste sono preoccupate:
l a r i a c cen s i o n e d e l for n o d e l
cem e n t i f i c i o d i S a r c h e , d i c o -
n o , a v r à e f fe t t i s u l l ’a m b i e n te ,
s u l l ’ i n q u i n a m e n to , s u l r u m o -
r e , s u l t r a f f i c o d i u n a n az o  
pregiata, un «biglietto da visi-
ta» per chi vuole raggiungere
il lago di Garda. «Cosa c ’entra
un ce mentificio in un amben-
te c o s ì ? » c h i e d o n o M a n u e l a
B a l d r a c c h i e A a r o n I e m m a ,
p r e s i d e n t i d i I t a l i a n o s t r a e
W w f , s e n t i t i i e r i d a l l a t e  r z a
c o m m i s s i o n e p r o v i n c i a l e .
Con loro i promotori della pe-
t i z i o n e , s o t to s c r i t t a d a o l t r e
1 . 2 0 0 p e r s o n e , c o n t r o l a r i a -
p e r t u r a d e l c e m e n t i f i c i o .
C o n t e s t a t a , m a r t e d ì , a n c h e
dai ragazzi del Fridays for fu-
ture con uno striscione appe-
so sul ca valcavia di Vezzano.

«Se questa brutta struttura
— sot tol i n e a n o B a l d r a c c h i e
Iemma nella nota consegnata
alla commissione — non esi-
stesse già, nessuno pensereb-
be di inserirla in una previsio-
n e u r b a n i s t i c a , s i c u r a m e n t e
non in un territorio così iconi-
co p e r l ’ i m m a g i n e d e l l ’ i n t e r o
Trentino». L’invito delle asso-
c i a z i o n i è d i g u a rd a r e ava n t i .
M a , o s s e r v a n o , « c o m e p u ò i l
T r e n t i n o g u a r d a r e a v a n t i
mantenendo vecchi stereotipi
e d e v i t a n d o d i d e l i n e a r e u n
c h i a r o pr o g e t t o pe r i l f u t u r o
d i q u e s t a ter r a ? C h e b i s o g n o
h a i l T r e n t i n o d i q u e s t o c e -

m e n t i f i c i o , c h e p r o d u r r à c e -
mento per l’area del Nord Est
c o n u n c o n s u m o e n o r m e d i
energia per alimentare i fo rni,
e m i s s i o n i d i a n i d r i d e car b o -
n i c a e g a s c l i m a - a l t e r n a t i e
l ’e s c a v a z i o n e d i m a t e r i e p r i -
m e d a i n o s t r i ve r s a n t i m o n -
t u o s i p e r l a p r o d u z i o n e d i
250mila nnellate di men-to ce
to all’anno?». E se l’«unico fat-
tore positivo» sono i 30 posti
di lavoro, quali sono — incal-
z a n o I e m m a e B a l d r a c c h i —
l e i n t e n z i o n i p e r i l T r e n t i n o
d e l f u t u r o ? L a r i c h i e s t a , d u n -

d a t i s u l l ’ i n q u i n a m e n t o ) . E a n -
cor a : l ’a t t u a z i o n e d i u n a p r o -
cedura di «Valutazione di im-
p a t t o am b i e n t a l e p o s t u m a » ,
per la quale i promotori della
p e t i z i o n e c h i e d o n o a l l a P r o-
v i n c i a d i a l l i n e a r s i a q u a n t o
già attuato in Toscana e Lom-
b a r d i n a « R i t e n i a m o f o  n d a -
m e n t a l e — c o n c l u d o n o —
c h e ven g a i s t i t u i t o un t a vo l o
permanente sul mentificio,ce
incen t r a t o su l con t r o l l o d e l l e
g a r a n z i e r i c h i e s t e e s u l l o s t u -
d i o m u l t i - c r i t e r i a l e con finan-
ziamento ncesso dalla Prco o-
vincia».

D a p a r t e s u a , d u r a n t e i l
c o n f r o n t o , l ’ a s s e s s o re M a r i o
Tonina ha chiarito che la Pro-
v i n c i a n o n p u ò n e g a r e la r i a -
p e r t u r a ( « L ’ a u to r i z z a z i o n e è
s t a t a c o n c e s s a n e l 2 0 1 6 » ) ,
«ma intendiamo evitare la pe-
n a l i z z a z i o n e d e l l a v a  l l e d e i
L a g h i » . A n c h e i l d i r i g e n t e
d e l l ’ A p p a E n r i c o M e n a p a c e
h a t r a n q u i l l i z z a t o i prom o to-
ri: «L’impianto dovrà rispetta-
r e i l i m i t i m i n i m i e n o n p i ù
q u e l l i m a s s i m i d i e m i s s i o n i
inquinanti». Menapace ha an-
nunciato anche l’avvio di una
p r o c e d u r a d i Va l u t a z i o n e d i
impatto ambientale che terrà
conto che l’impianto è già au-
tor i z z a t o . A me t à feb b r a i o l a
terza mmissione incontreràco
C o m u n i , C o m u n i t à d i v a l l e ,
proprietà e Appa.

Ma. Gio.
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que, è di «dare garanzie» per
q u e s t a f a s e , « p r o s p e t t a n d o
f i n d a o r a u n a c h i u s u r a d e l -
l ’ i m p i a n t o al l a s c a d e n z a d e l -
l’attuale ntratto».co

S e i l e r i c h i e s t e d e i p r o m o-
tori della petizione (ieri sera è
s t a t o o r g a n i z z a to a n c h e u n
M e e t s u l l ’a r g o m e n t o ) : d a l l a
r e a l i z z a z i o n e d i u n o s t u d i o
preventivo sulla ricaduta degli
i n q u i n a n t i p r i m a d e l r i a v v i o
d e l fo r n o f i n o a l m o n i t o r a g -
g i o p e r m a n e n t e de l l a q u a l i t à
d e l l ’a r e a c o  n d e l l e s t a z i o n i
m o b i l i ( c o n l a d i f f u s i o n e d e i

Sarche: scontro sul cementificio
«Emissioni, servono garanzie»
Ambientalisti e residenti in commissione. Tonina: «La salute sarà tutelata»

Insonnia e riunioni
per gli elettori trentini
Tessitura senza soste

TRENTO Si è chiuso ieri n unco
nulla di fa t t o an c h e i l s e c o n -
d o g i o r n o d i vot a z i o n i p e r l a
p r e s i d e n z a d e l l a Re p u b b l i c a .
I p a r l a m e n t a r i t r e n t i n i p i ù i
tre «grandi elettori» (tra cui il
g o ver n a t o r e M a u r i z i o F u g a t -
t i ) s a r a n n o c h i a m a t i o g g i e
con og n i p r o b a b i l i t à d o m a n i
a to r n a r e ne l l ’ a u l a d i M o n t e -
c i t o r i o , s c a g l i o n a t i a g r u p p i
d i 5 0 p e r e v i t a r e a s s e m b r a -
menti. Per molti degli onore-
vo l i r e  g i o n a l i s i t r a t t a d e l l a
p r i m a p a r t e c i p a z i o n e a
un’elezione presidenziale. Al-
c u n i s p e r a n o a n c h e c h e s i a
l’ultima.

« P e r q u a n t o s i a u n m o -
m e n t o e m o z i o n a n t e e r e -
s p o n s a b i l i z z a n t e i n s i e m e »
spiega Andrea de Bertoldi, se-
natore di Fratelli d’Italia, «tut-
t a v i a s p e r o ch e i l c a  p o d e l l o
Sta t o s u c c e s s i vo a q u e s t o l o
p o s s a n o s c e g l i e r e d i r e t t a -
mente i cittadini. Il mio parti-
to e l a d e s t r a i n g e n e r a l e l o
sostiene da anni, ci sarebbero
meno inciuci e più certezze. Il
m i o n d i d a tca o prefe r i t o tr a i
nomi proposti è il magistrato
Carlo Nordio, una personalità
m o r a l m e n t e sp e c c h i a t a e d i
a s s o l u t o r i s p e t t o c h e s o r i -
scuo nsensi nelle più sva-te co
riate politiche. Ma sono mol-
to b u o n i a n c h e g l i a l t r i d u e
nomi del ntrodestra, Elisa-ce
betta Casellati e Marcello Pe -
ra».«Non è certo un impegno

p a r l a m e n t a r e co m e g l i a l t r i ,
si sente che è un avvenimento
i m p o r t a n t e » r a c c o n t a l a s e -
natrice leghista Elena Te stor.
« C ’è t a n t a c o n s a p e v o l e z z a e
res p o n s a b i l i t à n e l d o ver f a r e
una scelta co sì delicata in un
momento in cui si moltiplica-
no le crisi per il Pa ese. Da par-
te term i a s o n o o n o r a t a d i p o
s vo l g e r e qu e s t o co m p i t o » . E
per quanto il voto sia scaglio-
n a t o , « a l l ’e n t r a t a o us c i t a d a
M o n t e c i t o r i o c i s i ve d e t r a
colleghi, ho anche incontrato
i l p r e s i d e n te F u g a t t i q u a n d o
c ’è stata la riunione del grup-
po insieme al segretario Mat-
t e o S a l v i n i , v i a m e n to v  e r i -

spettando il distanziamento e
l e m a s c h e r i n e » . T r a i t re n t i n i
c ’è a n c h e c h i i n q u e s t o m o -
mento è al ntro della dice rete
trattative. «Per me è un’espe-
r i e n z a s i m i l e a l l a c r i s i d i g o -
ver n o d e l l o s c o r s o a n n o c h e
ci portò dal Conte 2 a Draghi»
la descrive Donatella Conzatti
d i I t a l i a V i v a . « S o n o g i o r n i
c h e è tu t t o u n s u s s e g u i r s i d i
r i u n i o n i , d i a l o g h i , con f r o n t i ,
è u n p e r i o d o m o l t o in t e n s o
politicamente. Poi in Italia Vi-
v a s t i a m o t e  n e n d o u n a g e -
s t i o n e m o l t o o r i z z o n t a l e ,
Matteo Re nzi ci guida ma tut-
ti nel gruppo abbiamo un in-
carico o un incontro da porta-

re a v a n t i . Sto d o r m e n d o p o -
c h i s s i m o » . Pe r f i n o l e p a u s e
p r a n z o fi n i s c o n o p e r e s s e r e
m o m e n t i d i t r a t t a t i v a po l i t i -
ca: «Non è che ti metti a pen-
sare in anticipo n chi ti sa-co
rebbe utile andare a mangia-
re, tuttavia siamo sempre im-
m e r s i t r a c o l l e g h i e q u a l e
v u o i c h e s i a l ’ a r g o m e n to d i
con ve r s a z i o n e a t a vo l a ? O g g i
( i e r i n d r ) m i s o n o s e d u t a i n -
s i e m e a un a co l l e g a d i Fo r z a
Italia e ovviamente si è parla-
to di Quirinale. È un lavoro di
tessitura ntinuo».co

S u l n o m e l a s e n a t r i c e d i
N o g a r e d o n o n h a d u b b i :
« M a r i o D r a g h i è un g i g a n t e ,
t u t t a v i a l a n o s t r a p r i n c i p a l e
p r e o c c u p a z i o n e è r i u s c i r e a
tutelarlo senza né perderlo né
i n d e b o l i r e il g ove r n o . N o n o -
stante le difficoltà e le trattati-
ve co ntinue di questi giorni, è
s i c u r a m e n t e un no m e s u c u i
m o l t i s a re b b e r o d ’a c c o r d o ,
tuttavia deve esserci un accor-
do mune per andare aco col-
po sicuro su di lui».

Andrea Prandini
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Il governatore Il voto del presidente della Provincia, Maurizio Fugatti

Protesta Lo striscione appeso dai ragazzi del Fridays for Future

p ai giganti
digitali

L’editoriale

SEGUE DALLA PRIMA

I
comportamenti delle
imprese sono
amorali. Anche se
rispettose della legge,
parlano co cen vo

auto-interessate. Ne
consegue l’estrazione
opportunistica di rendite.
Le imprese trasformative,
invece, prendono decisioni
sensate nell’interesse di
tutti. Esse riconoscono
quanto siano
intrinsecamente legate
economia e salute umana,
di tutte le altre specie
animali e getali viventive
sulla rra e degli «oggettiTe
naturali» quali fiumi,laghi,
mari e montagne.

Il viaggio rso lave
trasformazione è un
per rso transdisciplinare,co
poiché l’impresa che si
trasforma deve mbinareco
la conoscenza te cnica e
scientifica co n quella
umanistica. Questa
necessità deriva dai limiti
pratici ed etici che
l’imprenditoria incontra
nell’affrontare il suo
mutevole rapporto n laco
natura, in particolare il
cambiamento climatico, e
le priorità in evoluzione dei
consumatori che prestano
sempre più attenzione alla
sostenibilità ambientale, al
ben-essere e, in definitiva,
allo scopo della loro vita.
La gente riconosce che la
natura non è aliena e
separata dall’umanità. Di
co conseguenza, il nsumo
cospicuo che dà visibilità al
ben-avere ma sacrifica il
ben-essere è meno
attraente nella misura in
cui aumenta i costi sociali
(maggiore disuguaglianza)
e ambientali (distruzione
della natura).

Allora, come l’Università
di Trento può nderere
agevole il viaggio?
Costruendo lungo il fiume
della noscenza pontico
transdisciplinari che
uniscono la sponda delle
scienze matematiche,
fisiche e naturali n l’altraco
delle scienze umanistiche.
Ac drà, allora, che ica
gio ngano educativani ve
per ec llere in moltece cose,
generando nuove idee in
modo transdisciplinare
anziché acquisire
competenza in una singola
disciplina. Confinati in
pozzi disciplinari, si
acquisisce una conoscenza
tanto pr nda quantoofo
ristretta. Un a vo lta bloccati
nella competenza
specialistica, si perde la
visione dell’insieme. È la
creatività a tutto to ndo che
permette di nere il passote
con il dinamismo delle
tecnologie. Prestazioni
umane e prestazioni
tecnologiche si
tr erebbero allineate. Iov 
sistemi educativi che
libereranno il talento
imprenditoriale facendolo
uscire dai pozzi disciplinari
daranno vita a comunità di
imprenditori trasformativi.
In definitiva, l’incontro tra
imprese e università
richiede che le reciproche
prospettive convergano
verso uno spazio
transdisciplinare dove si
esplora per trovare idee
nuove. Il risultato è
ridefinire l’esistente per
trasformarlo tot almente.

Piero Formica
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Il voto
per il
presidente

La scelta
Dall’alto, la

senatrice Elena

Testor (Lega),

Il senatore

Andrea

de Bertoldi

(Fratelli d’Italia)

e la senatrice

Donatella

Conzatti

di Italia Viva

Sicurezza

Gruppo lavoro,
Fugatti ringrazia
«Èstatoutile»

N on spiega le
motivazioni della
decisione di

cancellare il gruppo di
lavoro pr inciale sullaov
sicurezza, ma il presidente
Maurizio Fugatti in una
nota ringrazia tutti
componenti e il loro
coordinatore, l’ex
procuratore Ste fano
Dragone. Era stato proprio
lui a sollevare qualche
dubbio sulla decisione,
definita «sconcertante»,
di azzerare il Gruppo dopo
quasi dieci anni di
impegno. «Ha svolto un
prezioso lavoro di analisi,
che culminerà co n la
pubblicazione de “Il
Rapporto sulla sicurezza
in Trentino — spiega —
dedicato ai nomenife
criminosi sui quali le
istituzioni non possono
abbassare la guardia». iPo
ricorda il pr n laotocollo co
Procura: «L’obiettivo è
ottimizzare le risorse».
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